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Chère Étiollaise, Cher Étiollais,

Vendredi 26 janvier dernier, j’ai eu le plaisir 
de vous accueillir lors de la traditionnelle 
cérémonie des voeux du maire et de vos élus 
et d’évoquer, à cette occasion, les projets en 
cours et à venir pour notre commune. Voici 
quelques extraits de mon discours.

BUDGET COMMUNAL

C’est une réalité pour toutes les collectivités :  
il faut faire face à des charges de plus en 
plus lourdes alors que les dotations de l’État 
n’ont cessé de baisser. Mais grâce à une  
gestion rigoureuse et à la vigilance des 
services municipaux, nous 
sommes cependant parvenus 
à un budget équilibré. 

Croyez-moi, c’est beaucoup 
de frustration que de devoir 
composer avec nos ambitions, 
toujours compter pour mener 
à bien nos projets, les reporter 
parfois. Pour autant nous respectons notre 
engagement : ne pas augmenter le taux 
d’imposition communal.

CARENCE EN LOGEMENTS SOCIAUX

Pour rappel, nous avions déposé, en 2021,  
un recours auprès du Tribunal Administratif 

de Versailles demandant l’annulation de 
l’arrêté préfectoral de carence, mais aussi 
la restitution des biens préemptés dans 
ce cadre et le remboursement de toutes 
les pénalités payées par la commune 
depuis l’application de la loi SRU. Ces 
pénalités cumulées s’élèvent à plus de 1,3 
millions d’euros, somme que la Ville a, par 
conséquent, déjà payée.  Pour information, 
cette année, nous nous acquitterons d’une 
amende sensiblement identique à celle de 
2023, soit environ 150 000 €.

Les amendes des 20 dernières années ne 
nous seront pas remboursées et la notifica-
tion de carence reste confirmée, même si le 

Tribunal entend la justesse de 
nos arguments : notre absence 
de foncier disponible, nos  
espaces naturels à préserver, 
nos vestiges archéologiques, 
nos sols argileux où il est si diffi-
cile et si onéreux de construire... 
Aux services de l’État qui es-
timent que notre Plan Local 

d’Urbanisme est trop restrictif et qu’Étiolles 
ne fait pas assez d’efforts pour construire, 
en proposant que nous puissions le faire sur 
nos espaces remarquables ou encore sur 
le golf, je réponds non, notre PLU n’est pas 
indûment restrictif. Il a été élaboré en 2012, 
puis adapté en 2016 dans le respect du 
code de l’urbanisme, en tenant compte des 
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“ Nous respectons 
notre engagement :  
ne pas augmenter 

le taux d’imposition 
communal “



spécificités de notre territoire et en cherchant à préserver 
le caractère typique de notre village, auquel nous sommes 
foncièrement attachés. Je vous sais solidaires de notre 
action en ce sens.

LES PROJETS IMMOBILIERS

Au cours de l’année 2023, le projet sur le site dit « des  
Carrières », projet baptisé le Domaine des Vignes, a été 
mené à son terme pour ce qui concerne le 
volet administratif. Le permis de construire a été 
signé en septembre, la pré-commercialisation 
lancée en novembre, pour une livraison fin 
2025 de 100 logements dont 50 réduiront 
en partie notre déficit en logements sociaux. 
Au sein de ce programme, la municipalité et 
Arcade étudient la concrétisation d’un espace 
qui sera mis à la disposition d’au moins deux 
professionnels de santé.

Autre projet immobilier d’envergure : le Domaine des 
Hauldres, porté par Kaufman et Broad.  Le diagnostic  
d’archéologie préventive ayant conduit à des prescrip-
tions de fouilles importantes, K&B a dû revoir sa copie pour 

élaborer un projet moins invasif sur ce site exceptionnel. 
Ce programme maintient les objectifs de construction à 
200 logements dont 50 % de Logements Locatifs Sociaux 
(LLS). Le groupe Chateauform’ maintient son partena-
riat pour reprendre le bâti remarquable du Saulchoir et 
le Château, une très bonne nouvelle pour la préservation 
de notre patrimoine. Quelques points restent à arbitrer 
avec le Conseil Départemental, l’actuel propriétaire : 
la réhabilitation du gymnase, le devenir de l’Orangerie qui 

devrait être définitivement dédiée aux col-
lections, l’aménagement d’espaces d’accueil 
pour les chercheurs archéologues. 

En décembre, le permis de construire du projet  
de la rue de la Montagne de Goupigny a été 
signé. Ce projet, mené par Antin Résidences et 
présenté en réunion publique le 15 mars dernier,  
s’appellera Le Clos Saint Martin. Il compte 5 
maisons en accession et une résidence d’ac-
cueil pour personnes à besoins spécifiques, 

accompagnées par l’association AAPISE. Par là même, 
nous répondons encore à nos obligations en logements 
sociaux, car chacun des 30 studios sera comptabilisé à 
notre profit.

“ Vous découvrirez 
les grandes 

lignes du projet 
du Domaine des 

Hauldres lors de la 
réunion publique du 

6 mars 2024 “

DATES PRÉVISIONNELLES DES PROJETS

Le chantier du Coeur Village avance avec la pose des pavés et la modification du belvédère.

fin
2025

Domaine des vignes
Livraison estimée

printemps
2024

Domaine des vignes
Début des travaux

fin
2024
Église Saint-Martin
Réception envisagée de la phase 1

fin été
2024

Coeur village
Inauguration envisagée

février
2024
Église Saint-Martin
Reprise de la 1ère phase des travaux

courant
2024/2025
Domaine des Hauldres
Procédure mise en compatibilité du PLU



UNE DESSERTE DE TRANSPORT INAPPROPRIÉE

Au sujet du RER D, je vous informais l’an passé, de l’étude 
indépendante qui a démontré que le retour de trains 
directs vers Paris est possible, avec la création de la 
fameuse ligne S, préconisée dès 2021 par les associations 
de défense du RER D. Dans un courrier adressé à la 
présidence d’Île-de-France Mobilités (IDFM), nous avons 
demandé la mise en place des premiers trains de la ligne 
S, dès l’application du SA 2025, soit à la fin de cette année.

IDFM et la SNCF réseau ont accepté de poursuivre les 
échanges, pour aboutir à une proposition de trajets directs 
vers et depuis Paris, à partir de décembre 2024. Ce ne  
seront que 8 trajets sur les 29 sollicités, une offre minimaliste 
certes, mais une première victoire puisque maintenant, 
c’est acquis, la ligne S existe ! Et nous continuerons à nous 
battre pour elle.

Pour notre village, j’ai également poursuivi des démarches 
auprès d’IDFM pour une meilleure desserte de bus. Tout 
récemment, suite à de nombreux dysfonctionnements de 
la ligne 7002, nous avons aussitôt réagi. J’ai également  
demandé un arrêt du TZEN1 à La Vallée, puisqu’il passe 
juste au-dessus, sur la Francilienne. Parallèlement, la ligne 
305 qui va du Rond-Point des Coudrays à la gare de 
Juvisy, pourrait être prolongée le long de la RD 448 et 
offrir deux dessertes supplémentaires pour Étiolles. Enfin, 
je n’abandonne pas la requête de réduire la taille des bus 
qui circulent dans le village aux heures creuses.

Car on le sait bien, la plupart des Étiollais se déplacent en 
voiture. Ce qui m’amène au sujet sensible voire épineux 
de la circulation. Nous connaissons tous le calvaire enduré 
quotidiennement par nombre de riverains et, en premier 
lieu, ceux de la rue des Bordes qui fait office d’itinéraire 
de délestage de la Francilienne. Une réflexion est 
engagée depuis fort longtemps avec le Département et 
les services de Grand Paris Sud (GPS) pour trouver une 
solution à ce problème. La mise en place de la nouvelle 
signalisation ne suffit pas. Dans le cadre du Schéma 
Directeur environnemental en cours d’élaboration par la 
Région, l’inscription de l’élargissement de la Francilienne 
à trois voies entre l’échangeur de St Germain et l’A5 a 
été demandée. À l’échelle du village, nos rues ne sont 
pas conçues pour servir de déviation ou absorber une 
circulation si dense. Nous avons lancé en septembre, 
comme promis, une étude portant sur la circulation 
et le stationnement. Les résultats du diagnostic et les 
préconisations seront partagés en ateliers dès le printemps 
puis présentés en réunion publique. Je sais que vous serez 
nombreux à vous associer à cette démarche.

LE COEUR VILLAGE AVANCE...

L’année 2023 a vu le début des travaux tant attendus 
de notre cœur Village, avec bien sûr, son lot d’aléas, de 
perturbations au quotidien, pour les riverains surtout, 
mais aussi pour l’ensemble des Étiollais. Malgré les efforts 
déployés, il y a eu et il y aura encore des jours difficiles. J’en 
profite pour saluer la réactivité des multiples intervenants 
qui ont permis à chaque fois de dépasser ces difficultés 
afin de respecter le calendrier initial qui annonçait environ 
15 mois de travaux. Les premiers résultats sont déjà bien 

visibles : pavage de la rue de l’Église, aménagement 
du belvédère pour faciliter l’accès aux commerces. 
L’inauguration est prévue après l’été. 

...TANDIS QUE LES TRAVAUX DE L’ÉGLISE REPRENNENT

En parallèle, les travaux de restauration de l’Église St Martin 
ont connu une situation de blocage contentieux au début 
de l’été, nécessitant beaucoup de diplomatie pour éviter 
un enlisement qui aurait pu s’éterniser. Le dialogue, repris 
dès la rentrée, a conduit à un accord pour la poursuite 
des travaux de couverture, à compter des premiers 
jours de janvier, mais hélas il a fallu composer avec une 
météo défavorable. Aujourd’hui, la reprise des travaux 
est effective pour une durée estimée à trois semaines, 
ce qui permettra la dépose des échafaudages. Les longs 
travaux de consolidation des fondations pourront alors 
démarrer, suivis de la restauration du clocher, avant de 
passer à la phase finale de réhabilitation de l’intérieur, dont 
le chauffage. 

DU CHANGEMENT POUR LA GESTION DES DÉCHETS

L’agglomération Grand Paris Sud nous accompagne dans 
notre vie quotidienne, dont certains changements peuvent 
être contraignants. D’abord, l’arrêt du ramassage du verre 
en porte à porte, lequel est à déposer désormais dans les 
bornes d’apport volontaire de la commune. Certaines bornes, 
aujourd’hui aériennes, font l’objet d’un test d’emplacement. 
S’il est confirmé, leur enfouissement sera envisagé. 

La collecte des déchets verts a également changé en 
2023, avec un ramassage désormais hebdomadaire, et le 
remplacement progressif des sacs par un grand bac, pas 
forcément très maniable. GPS étudie une solution pour les 
maisons de ville qui n’ont pas un accès direct à leur jardin.

Le chantier de restauration de l’église a repris avec les 
travaux de couverture du toit.



Pour la question très médiatisée des biodéchets, nous travaillons avec GPS 
pour répondre à cet objectif dès cette année, notamment en restauration 
scolaire, où la démarche est déjà en place, à nos frais, avec notre prestataire. 
En attendant, j’encourage tous les propriétaires de maisons avec jardin à 
pratiquer le compostage, en autonomie ou guidés par les services de GPS 
qui sont à leur disposition.

EAU ET ÉCLAIRAGE PUBLIC

Et puis, il est un bien commun qui nous concerne tous et pour lequel GPS 
se mobilise : l’eau de nos robinets. À Étiolles, sa production et sa distribution 
étaient assurées par SUEZ jusqu’à fin janvier. Nous avons rejoint la régie 
de l’eau de GPS, dès le 1er février. Rassurez-vous, pas de coupures d’eau 
à craindre, nos factures changeront d’en-tête, ce sera EAU GRAND PARIS 
SUD et nous pourrons espérer des coûts moindres. 

Les services de l’agglomération œuvrent aussi pour améliorer l’éclairage de 
nos rues avec la couverture LED qui est de 50 % à ce jour. Des économies 
importantes seront ainsi réalisées.

D’AUTRES PERSPECTIVES POUR 2024

Nous envisageons l’année 2024 sous de meilleurs auspices. En effet, la 
concrétisation du programme Le Domaine des Vignes va apporter une  
véritable bouffée d’air pour la commune. La vente effective de ce dernier 
foncier communal d’une valeur de plus de 3 millions d’euros va permettre 
la réalisation d’investissements conséquents, pour lesquels nous sollicite-
rons toutes les subventions possibles. L’un d’eux concerne les voiries com-
munales et je sais que nombre d’entre vous sont dans cette attente. Les 
études ont repris rue du Bois Huguenot. Cette rue, pour laquelle la réflexion 
a été initiée lors du précédent mandat, est prioritaire. Mais bien sûr, nous 
n’oublions pas les autres rues inscrites dans la liste des voiries nécessitant 
une réfection. C’est un objectif que nous nous fixons pour les prochaines 
années de notre mandat. 

Un autre projet important sur lequel il nous faut agir, est celui de la réno-
vation énergétique des bâtiments communaux afin de tendre vers plus de 
sobriété. Un audit énergétique a été réalisé et nos deux écoles ainsi que la 
mairie sont concernées en priorité. Des études doivent être menées, des 
appels d’offre lancés. Ce sont des phases préliminaires longues et régle-
mentairement exigeantes qui seront conduites cette année pour permettre 
un début des travaux en 2025.

Je vous souhaite le meilleur pour l’année sportive 2024 !

Amalia Duriez 
Maire d’Étiolles

UN NOUVEAU BOULANGER

La Ville a un nouvel acquéreur pour 
reprendre la boulangerie, située en 
haut du belvédère du Coeur Village. 
Ce commerce est précieux pour 
nous tous. 

Ce jeune boulanger a été meilleur 
apprenti de France et vous propo-
sera, en plus de sa grande variété 
de pains, de la viennoiserie et de la 
pâtisserie. Il envisage l’ouverture en 
mai ou juin prochain. 

Bienvenue !

AGENDA

Troc aux graines et plantes 
succulentes
Par les Jardiniers d’Etiolles et des 
alentours.

14h30 à 17h - Maison des Arts Martiaux

samedi 
février17

Réunion publique : Domaine des 
Hauldres
Présentation des grandes lignes du 
projet immobilier.

19h - Gymnase des Hauldres

Contact : vielocale@etiolles.fr

mercredi 
mars6

Etiolles au féminin
A l’occasion de la journée des droits 
des femmes : conférence, spectacle 
et atelier... Programme à venir sur 
www.etiolles.fr

Maison des Associations

Contact : vielocale@etiolles.fr

vendredi 
mars8

Retrouvez l’intégralité du discours des voeux 2024 sur www.etiolles.fr


